

Su risa se escucha nítida mientras avanza por el pasillo del tercer piso de la antigua casona de avenida Ricardo Cumming, donde está el Instituto Alejandro Lipschutz. Ahí le dieron espacio para su comando, pese a que inicialmente el presidente del PC, Lautaro Carmona, le había dicho que le abriría lugar en Vicuña Mackenna 31, la sede del partido.

Lo cual no le quita la sonrisa a Jeannette Jara Román (51), aunque solo faltan 29 días para las primarias donde les disputará a los candidatos Carolina Tohá (PPD), Gonzalo Winter (FA) y Jaime Mulet (FRVS) la representación del oficialismo en las presidenciales.

La abogada y administradora pública, subsecretaria de Previsión Social en el segundo gobierno de Bachelet y hasta abril ministra del Trabajo de Boric, ingresó a la Juventudes Comunistas a los 15 años.

Con la muerte de su primer marido, con quien se casó muy enamorada a los 19 y que falleció a los 21, en el año 1996, dice que hizo suya la resiliencia. De su segundo marido no tiene reclamos, por el contrario: con él tuvo a su único hijo, “la mayor felicidad de mi vida”, hoy de 19 años, estudiante de Teatro. Y ahora está feliz con su última pareja, el trabajador social Claudio Rodríguez (PC), viven a una cuadra de distancia.

A ella le hubiera gustado tener cuatro hijos, pero no pudo porque en su único embarazo le descubrieron preclampsia. Piensa que es de justicia el nuevo proyecto de aborto sin causas que ingresó recién el Ejecutivo. “El Gobierno tenía un compromiso ciudadano que no pudo cumplir antes”.

—¿Usted lo pondría como prioridad?

—No. Mis prioridades están puestas en seguridad pública, salud pública y crecimiento económico.

—¿Qué le parece el escándalo de los viajes con licencias truchas de funcionarios públicos?

—¡Impresionante! Inmoral. Una cosa es que paguen y que devuelvan los recursos, pero encuentro más grave la conducta. Que devuelvan la plata, ok. Pero tienen que ser destituidos de sus cargos.

—¿Cuándo lo pasó mejor? ¿En el segundo gobierno de Bachelet o en el de Boric?

—En el gobierno del Presidente Boric, porque había menos resistencia interna a los cambios. En el de Bachelet, si bien ella es una persona muy convencida de la necesidad de avanzar en justicia social, dentro de la propia coalición había personas que hacían freno a los cambios o ponían obstáculos.

—¿Qué importancia le asigna a la CUT como fuerza en las calles?

—Es una organización muy relevante en el país, que hasta ahora es la más representativa del mundo de los trabajadores. En este mismo Gobierno jugaron un rol bien relevante en el tripartismo que impulsamos con empleadores, trabajadores y el Gobierno.

Durante la semana, la CUT tuvo elecciones. “En los resultados salió muy bien el socialismo (162.816 votos y obtuvo la presidencia); el PC, que es la mitad (85.089) y la secretaria general), y el Frente Amplio, un poquito (27.345 votos)”.

—¿Puede ser un indicio de los resultados en las primarias?

—Son cosas completamente distintas. Dicho eso, nosotros tenemos una historia compartida con el pueblo socialista, que va mucho más allá de unas elecciones. Me parece que la conducción de la CUT se enriquece de esa capacidad de trabajo conjunta.

—¿Qué piensa hacer para remontar los 5 puntos que tiene sobre usted Tohá?

—Eso es lo que marca una de muchas encuestas, los datos varían y muestran que somos igual de competitivas en todos los escenarios. Algo que creo que lo que nos diferencia es nuestra capacidad de desplegar en terreno, en la fuerza de nuestra capacidad de llegar a todo el país. No le tememos a la competencia.

A mí me gustaría en particular que se pudiera ingresar la negociación colectiva ramal”.

—¿Qué hará para desempatar con Gonzalo Winter y superarlo?

—Sin desmerecer para nada a nuestros competidores, tengo experiencia importante en gobiernos, tanto con la Presidenta Bachelet como con el Presidente Boric, así como logros concretos y medibles en grandes reformas que parecían imposibles, como la de pensiones o las 40 horas.

—En temas de migración, ¿cómo mejoraría el control fronterizo?

—Creo que el control fronterizo se ha ido mejorando incluso desde la incorporación de los militares. Hay que ponerle más rigurosidad... Son tareas bien difíciles de hacer.

—¿Invertir recursos en tecnología, como dice el candidato Winter?

—Esas propuestas han estado mucho tiempo sobre la mesa y no han ocurrido, como la medición biométrica. Creo que hay que ser un poco más audaces y reconocer la realidad de la migración: el mundo ha cambiado. Y junto con fortalecer e invertir más en la fon-



LA CANDIDATA COMUNISTA JEANNETTE JARA, CON MIRAS AL 29 DE JUNIO:

“(CON TOHÁ) SOMOS IGUAL DE COMPETITIVAS en todos los escenarios”

Defiende su opción ante la candidata del Socialismo Democrático, dice que suspendería relaciones con Israel —no así con Rusia—, que espera que se impulse la negociación ramal y que quiere implementar una empresa nacional del litio. En la macrozona sur, su intención era desescalar el estado de excepción, pero cambió de opinión ante los graves últimos hechos. | LILIAN OLIVARES

tera, hay que regularizar a los migrantes que hay en Chile y relocalizarlos laboralmente, porque hay regiones donde falta población y fuerza de trabajo.

—¿Y con los que han cometido delitos?

—Hay que relocalizarlos a sus países de origen, repararlos.

—¿Seguirá renovando el estado de excepción en la macrozona sur?

—Hace un par de semanas mi intención era desescalarlo, porque ha ido dando resultado. Pero creo que eso igual hay que mirarlo con más detención, porque ha habido un par de atentados bastante graves en la última semana. Son evaluaciones que no se hacen desde un punto de vista dogmático, sino que en atención a los resultados concretos. Lo que sí creo es que la excepción no puede convertirse en la regla general.

—En su potencial gobierno dijo que avanzaría del 60 al 70% en gratuidad en educación superior.

—Lo planteo como una posibilidad, pero creo que no hay que renunciar al sueño de que la educación es un derecho.

—¿Para usted es más importante apoyar la gratuidad universitaria o apoyar la sala cuna gratuita?

—Hoy día claramente es más importante sala cuna que gratuidad universitaria. No solo va a constituir un apoyo en la primera infancia educativa, sino en la inserción laboral de las mujeres. En seguridad social, para mí son prioritarios sala cuna y salud pública. Lo que más me preocupa es la falta de especialistas que hay en el país, sobre todo pensando en geriatras y reumatólogos, porque somos una población que está envejeciendo.

“EL ESTADO TIENE QUE TENER UNA EMPRESA PROPIA DE LITIO”

—En materia económica, ¿qué hará con los impuestos?

—No los vamos a rebajar en mi gobierno. Quisiera hacer una recaudación mayor a los grandes patrimonios con un objetivo bien preciso y acotado, que es mejorar la salud pública.

—¿Quiere estatizar el litio?

—Impulsaré una empresa nacional del litio, lo cual no obsta a que en otras áreas pue-

dan existir empresas privadas incluso en los mismos salares. Pero el Estado tiene que tener una empresa propia.

—¿El Estado se quedaría con SQM?

—No, SQM termina su concesión en 2030 y ahí se acaba.

—¿Qué le parece que SQM tenga ahora su primera presidenta de directorio?

—¿La Gina? Sí, la vi. Me parece algo muy interesante que está cambiando en el mundo empresarial chileno. ¿Ella es un 7? Lo último que estemos las dos en posiciones distintas, pero eso no le quita su mérito.

—¿Reconoce como su mayor logro que se haya concretado la reforma previsional?

—Es un logro colectivo del gobierno liderado por el Presidente, y que trabajamos tanto Mario Marcel como yo. De que hice mi aporte, lo hice.

—¿Está en la ignorancia el informativo socialista allendista Werken Rojo, que dice que usted promovió una fórmula que, en los hechos, significó la entrega de más recursos a las AFP?

—Ese medio nunca lo he leído. Cuando uno toma decisiones siempre hay costos, pero lo importante es pensar en el bien común y que aumente el ahorro previsional. Que después de 43 años los empleadores ahora pongan su aporte, creo que es algo muy medular en un sistema de pensiones.

—¿Tiene razón La Izquierda Diario, del PTR, que afirma que usted apuesta por gestionar el sistema, no transformarlo?

—Más allá de lo que diga La Izquierda Diario, gobernar para administrar lo que hay no vale la pena. Lo que hay que hacer es generar transformaciones profundas dando gobernabilidad al país. Y creo que, en ese contexto, mi candidatura es la que ofrece mayores posibilidades de dar gobernabilidad, porque la receta antigua que propuso en su tiempo la Concertación no es completamente trasladable hoy día. Y sabemos ya el costo que tiene la inexperience en los gobiernos.

—Se refiere al Frente Amplio, ¿cierto?

—Los costos del aprendizaje los vive la gente.

—¿Cuál es la gran deuda pendiente que deja el Presidente Boric?

—Al Gobierno todavía le queda tiempo suficiente para cumplir con sus compromisos. Y a mí me gustaría en particular que se pudiera ingresar la negociación colectiva ramal.

—¿Ha seguido replanteándose la posibilidad de renunciar al PC, como lo hizo hace un mes, para aumentar la base de apoyos?

—Mire, las razones que me podrían llevar a renunciar al partido no tienen que ver con la primaria. Tienen que ver con convicciones. Eso no ha pasado.

“SUSPENDERÍA RELACIONES CON ISRAEL”

—¿Qué le parece el incidente entre Macron y su esposa en el avión?

—¡ajajajaja! Media cachetada que le pegaron a Macron... ¿Qué habrá hecho ese hombre! Ese es mi único comentario.

—¿Cortarías relaciones con EE.UU., que, dice usted, “con Trump se ha convertido en un país peligroso para el mundo”?

—No cortarías. Lo más probable es que con los presidentes que uno puede tener más distancia política e incluso en las formas, como Milei o Trump, uno como jefe de Estado tiene la obligación de tener las mejores relaciones diplomáticas en atención a la responsabilidad y además del bienestar de los países y de los connacionales. Aunque Milei nos trate de zurdos de m..., no es buena idea romper relaciones, menos si están al otro lado de la Cordillera.

—¿Y con Israel?

—Valoró la decisión del Presidente de retirar los agregados militares. Yo suspendería relaciones diplomáticas con Israel. Es importante tomar posición ante hechos que son graves, que han conmovido a la humanidad. Y no hacer vista gorda.

—¿Y con Rusia, por la invasión a Ucrania?

—Hoy día, el único país con el cual suspendería relaciones diplomáticas sería con Israel. Pero eso siempre está sujeto a evaluación de lo que vaya ocurriendo.

—¿Y con Venezuela?

—Hay que tratar de restablecer un diálogo diplomático para poder recondicionar y devolver a los venezolanos que vinieron a delinquir a Chile. Ha sido súper difícil tener alguna relación diplomática con ellos y, la verdad, no veo cómo mejoré estando Maduro en el poder. ■